
“劳有所值”就不用为延迟退休焦虑

人力资源和社会保障部部长尹
蔚民昨日谈及延迟退休时表示，现
在已经有了方案，在按照相关程序
报经批准后会向社会广泛征求意
见。这个回应再次触及了很多人敏
感的神经。尽管小步慢走和区别对
待的原则已经确立，但是不同年龄
不同岗位的人还是有不一样的“小
九九”，确有不少人担心不划算，更
有甚者把延迟退休视为畏途。如何
平复这些人的焦虑并打开他们的心
结，将是延迟退休方案实施之前亟
待解决的重要问题。

延迟退休其实并不是苛刻的要
求。现在的法定退休年龄是60年前
制定的，当时的人口预期寿命与今
天已经不能同日而语。随着人口老
龄化的趋势不断加快，人口结构性
矛盾日益显现，无论是从开发人力
资源，还是保持养老、医疗基金的持
续健康运行，确实需要对法定退休
年龄进行调整。人社部的解释可谓
有理有据，原本不应该引起一些劳
动者太多的焦虑。而且老年人的权
益保障不仅仅是老有所养、老有所
依，还应该包括老有所为、老有所
乐。现在，已经有不少身体健康的老
年人在退休之后因为无事可做感到
空虚失落。即便确有一些人无法承
受延迟退休，还可以区别对待。

现在值得关注的是，为何能做
到延迟退休的劳动者也有些不安。

这恐怕不是简单的神经过敏。在劳
动力市场上，劳动者对薪酬是最敏
感的。如果一个劳动者的薪酬长期
处于低水平，自然会打击他对劳动
的积极性。近几年，每年春节之后各
地几乎都会遇到“民工荒”，据说一
些农民宁肯闲着也不愿打工，其实
最主要的原因还是薪酬不能让人满
意。长期以来，低工资成本也是中国
在国际竞争中的比较优势，资本回
报率高、劳动报酬率低的问题在很
多行业普遍存在。本来，劳动是光荣
和快乐的事情，但是薪酬太低的话，
劳动在一些人的眼中就成了“苦差
事”，只能盼着早退休。再加上这些
年企业退休人员养老金不断上涨，
一些企业出现了退休前后收入倒挂
的现象，更强化了一些人不愿延迟
退休的心理。

一个人无论年龄高低，只有体
面劳动、劳有所得才能让他做到心
甘情愿地劳动。劳动报酬率太低，不
仅加大了一些人对延迟退休的焦
虑，还助长了一些劳动者不劳而获
的风气。当前，不少人对流汗赚钱没
兴趣，对创业创新无感觉，总想着投
机获利。这种浮躁的心态在股市和
楼市都有反映，不仅加剧了泡沫的
膨胀，也扭曲了社会观念。

延迟退休是大势所趋，提高劳动
报酬也是大势所趋。十八届五中全会
送出了“2020年收入翻番”的大礼包，
劳动者对此期望很高，但也担心被增
长，担心物价比工资跑得快。所以，要
平复一些劳动者对延迟退休的焦虑，
不只是提高工资数字，让他们愿意留
在劳动岗位上，更重要的是还要让他
们有“实实在在的获得感”。

劳动是光荣和快乐的事情，但是薪酬太低的话，劳动在一些人的眼中就成了“苦差事”，只能盼着早退休。

再加上这些年一些企业出现了退休前后收入倒挂的现象，更强化了一些人不愿延迟退休的心理。

A02 评论 2016年3月1日 星期二 编辑：娄士强 组版：郭传靖>>>>

QILU EVENING NEWS

www.qlwb.com.cn

传真（0531）
86993336 86991208

报纸发行（0531）
85196329 85196361

报纸广告（0531）
82963166 82963188

82963199

差错投诉
96706

发行投诉（0531）
85196528

邮政投递投诉
11185

即时互动平台

“壹点”官方APP

齐鲁晚报微信
qiluwanbao002

新浪官方微博
weibo.com/qlwb

“洗白受损车”无异于再度“爆炸”
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年初，随着设立国内成品油价
格下限的调控新政出台，地板价成
了新热词。没多久，就有煤炭行业从
业者呼吁，现在煤炭都跌成土豆价
了，能不能也给我们设个地板价？从
表象上看，这两年煤炭行业确实正
经历困局，若能在这紧要关头设个
地板价，那简直就相当于给煤炭企
业送去“速效救心丸”。可是，往深里
分析，让企业止损扭亏可以是价格
调控的效果，但绝不应成为一项政
策的出发点。

成品油地板价之所以能够出
台，最有说服力的理由不在企业一
端，而在于这么做能使我国的石油自
给能力不因价格走低而削弱，从而维
护国家能源安全和行业可持续发展。
然而，与原油资源存在短缺不同，我
国煤炭资源十分丰富，对外依存度
也不高，非但够用，还严重过剩。

如此看来，煤炭与成品油的病
状相似，后果却不一样。给成品油开
出地板价的方子，并不代表煤炭就
该照方抓药。煤炭之外，钢铁、玻璃、
水泥、电解铝……这些不太景气的
行业难道都得靠地板价“抬”起来？谁
都明白，这些行业的“病根子”就是产
能过剩，若真为困境中的过剩行业

“赐”个地板价，无疑会释放出错误的
“信号”：反正旱涝保收了，好死不如
赖活着。如此一来，反而会延缓产能
退出的节奏、贻误转型升级的战机。

说到底，地板价不是万能药，价
格调控也只适用于特定的情况、条
件和时期。靠地板价这种带有行政
干预色彩的法子“治疗”无关国家经
济安全的过剩行业，是比市场的方
子见效快，但由此带来的副作用也
更强，必须谨慎使用、尽量不用。（摘
自《人民日报》，作者苏渝）

地板价不是“速效救心丸”

葛公民论坛

□舒圣祥

年前举办的一场车辆拍卖
会，再次将天津港爆炸受损车辆
带入公众视线。短短数小时，约
150辆“大切诺基”和“牧马人”全
部被拍走。近日，又有一批“指南
者”、“大切诺基”在天津市京门大
道中电物流仓库低价公开售卖。
销售商通过与维修点合作翻新、
开贸易公司发票等方式将受损车

“洗白”。（2月29日《新京报》）
在天津港危险品爆炸事故

后，超过两万辆车严重受损，包括
大众、克莱斯勒、雷诺等多家车企
都曾公开承诺，不会允许受损车
辆流向市场。这些承诺言犹在耳，
如今却有大批爆炸事故受损车

“洗白”流入市场，实在令人震惊。
要知道，就连克莱斯勒自身都认
定“该批车辆不可能通过维修手
段达到乘员安全操作和使用的标
准，故这些车辆及其所有部件均
应全部销毁”。那么，将受损车洗
白并推向市场，就不只是可耻的
失信行为，而且是将商业利益凌
驾于公共安全之上。

的确，市场上总有那种贪得
无厌的商家，所以，爆炸事故受损
车被改头换面流入市场，一点儿

都不稀奇，稀奇的是，为何这些车
仍能获得“洗白”的机会，通过拍
卖等途径堂而皇之地进入流通领
域？天津港爆炸事故的教训已经
足够惨痛了，难道还要让这些受
损车辆继续去危害社会？

不让受损车辆流入市场，不
能只是相关企业的自觉行动，它
必须纳入统一的行政监管之下。
试问，这些车辆流入市场在程序
上是否合法？相关监管部门有没
有起到相应的作用？那些声称一
万元就能挂牌的中介，又从哪里
来的如此底气？事实上，类似教训
我们早就有过。2008年毒奶粉事件
后，含有三聚氰胺的毒奶粉，之所
以在两三年后再次流入市场，就
是因为监管的不力。

当年毒奶粉事件后，销售终
端只见召回公告，企业库房只见
封存报道，却鲜有销毁毒奶粉的
公开信息。在生产与销售的中间
环节，在未被严格监管的各个领
域，大量有毒奶源被私下隐藏和
买卖；加之运动式执法讲求速战
速决，治乱循环重复上演。于是，
事件发生几年后，还会不时传来
毒奶粉死灰复燃的消息。真的不
希望在天津港爆炸事故发生几年
后，再不断传出余祸未了的新闻。

□卞广春

近年来进口牛奶纷纷进入国
内市场，不论是电商还是超市牛
奶货架，进口牛奶一路厮杀，已经
占据了很大的市场份额。不过，有
记者调查发现，国内外的牛奶保
质期差异不小，国产牛奶的保质
期短则3天、30天，最长有4个月、6

个月，而进口牛奶保质期都在半
年以上，甚至长达一年。（2月29日

《北京青年报》）
进口牛奶的保质期长，客观

上是由于生产、周转、销售的周期
决定的，所在国检测就需要8至10

天，海上运输时间要30至45天，报
关要2周，商检要15天到1个月。这
些硬性时间规定，是不可以省略
的。除去2至3个月检测运输时间
和保质期最后3个月不易销售带
来的时间成本，进口牛奶不得不
延长保质期。

据悉，我国对牛奶保质期时
间长短没有明确规定，根据加工
工艺不同，国内常温奶市场只有
自发形成的行规。国外也没有相
关标准，而且目前市场上大部分
进口牛奶都是只针对中国市场销
售的。相关媒体所做的上述描写，
很容易让人们对保质期长的进口
牛奶形成营养受损或质量下降的
误解。因此，需要有专业人士和专

业机构以相关指标的检测来验
证，并与商标指称的营养指标进
行对比，有一说一。

显然，部分专家在评价进口
奶时，用词很难称得上是“严谨”，
态度也很难说是慎重的。在说进
口奶生产流程时，说“绝大部分”
进口牛奶；在说进口奶营养时，说
受到了“一定程度”的破坏；在说
牛奶物理变化时，说蛋白质、钙都

“很难”被吸收……这里并没有具
体的数据印证，不仅难以让人信
服，反而让消费者更加迷茫和糊
涂。

对保质期长达一年的牛奶，
无论是进口牛奶还是国产牛奶，
营养会不会遭到破坏，是否不易
被人体吸收，专家的引导和表态
要严谨和慎重。否则，人们可能会
认为有人在打着振兴国产奶或者
支持国产奶业的旗号，“误导”消
费者支持国货。

无论如何，评价进口牛奶理
应对照国产牛奶，对进口牛奶和
国产牛奶的营养成分进行必要的
检测，用科学来证明，用数据来说
话，如果只是笼统地评价，显然是
不公平的，对于求知若渴的消费
者来说，也是不负责任的。

如果司法生产的产品不能表
达当事人的诉求，疏解他们的情
绪，一纸判决不仅不能解决矛盾，
还会产生新的矛盾。

京都律师事务所高级合伙人
邹佳铭认为，如果人们对司法这种
最后的社会救济手段失望，就会更
容易采取极端的手段报复社会，最
后酿成个人和社会的悲剧。如果判
决本身和它的产生过程不是一种
对话，而是权力对权利的冷漠和傲
慢，那也只不过是转化或者叠加矛
盾而已。

所幸的是，家电行业并非支撑
地方GDP的重要产业。

谈及供给侧改革，国家信息中
心信息资源开发部副主任蔡莹把
中国的家电行业作为样本，因为加

入世贸组织之后，该行业就处于全
面市场化之中，对于优胜劣汰习以
为常。反观一些在地方经济中占比
较重的支柱产业，恰恰因为地方政
府片面追求GDP增长，造成了产能
过剩。

当下市场最大的不确定性，就
是很多人不知道注册制是一个什
么东西。

在武汉科技大学金融证券研
究所所长董登新看来，当前国内资
本市场的动荡，的确与推行注册
制，只不过影响因素并非注册制本
身，而是由于方案尚未公开，使投
资者产生恐慌情绪。因此，不能因
为市场波动就延缓甚至停止改革，
而是要增强信息的公开性，以改革
方向的确定性稳定人心。

葛一语中的

评价进口奶，多用数字说话

本报评论员 沙元森

葛评论员观察
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河南安阳县一所中学近日被媒
体爆出收取学生“洗碗费”。当地已要
求学校立即停止收费，退还已收费
用。涉事学校解释收费有三大理由：
一，非学校收取，而是经营单位收取；
二，交费属自愿，非强迫；三，收费项
目和价格已向县教体局报备。

站在学校管理者的角度看，学
生自带餐具争抢水龙头洗碗、乱倒
剩饭剩菜，增加学校的管理难度。改
成食堂经营者提供餐具、统一清洗，
管理难题自然迎刃而解。但多出来
的成本怎么办？于是，“洗碗费”应运
而生。为了使这一收费合理，学校还
曾专门向教育行政部门报备。

学校向当地主管部门报备的做
法，似乎为乱收费披上“合规”的外

衣，但这恰恰折射出学校管理部门
的乱作为，教育行政部门的不作为。
安阳县这所学校面临的管理难题并
非独有，为何别的学校没有通过收
取“洗碗费”来解决？当地教育行政
部门明知“洗碗费”违反规定，为何
在接到学校报备后不闻不问，直到
媒体曝光才匆匆出来叫停解决？

基层一些部门不作为、乱作为
危害巨大。教育工作事关国家未来，
教育工作者和教育管理者尤其要警
惕懒政怠政。在这一事件的处理和
善后工作中，不能只盯住乱作为的
学校管理者，还需问责不作为的教
育行政部门。只有这样，才能让警钟
长鸣，杜绝类似乱象再次上演。（据
新华社2月29日电，作者李亚楠）

报备过的“洗碗费”反证不作为

葛媒体视点
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